

Estrategias cotidianas y vecinales de mujeres migrantes del Sur Global en Barcelona

Anna Ortiz (1), Alba Lanau (2) y Teresa Habimana (1)

(1) Universidad Autónoma de Barcelona y (2) Universidad Pompeu Fabra

En esta comunicación se presentan los principales resultados de un estudio cualitativo llevado a cabo en dos barrios de Barcelona (Poble Sec y Roquetes) que ha tenido como objetivo explorar los recursos y estrategias utilizadas por familias con bajos recursos para hacer frente a situaciones económicas críticas. Esta comunicación se centra en conocer las experiencias cotidianas de mujeres migrantes con hijos menores a cargo residentes en la ciudad que lidian con problemas económicos para llegar a fin de mes y examinar cual es el papel de los servicios, las redes sociales y las organizaciones locales en sus estrategias cotidianas. A partir de 20 entrevistas semiestructuradas a mujeres migrantes del Sur Global analizaremos cuáles son sus necesidades y las de sus hijos/as (en relación con la alimentación, la vivienda, el trabajo productivo y reproductivo), qué relaciones vecinales y entidades del barrio las ayudan a dar respuesta a situaciones críticas y cuáles son las propuestas de mejora que sugieren para la provisión de servicios públicos y comunitarios. La vida cotidiana de estas mujeres está vinculada a los lugares en los que viven, trabajan, cuidan, se relacionan, forjan su vida y su futuro y afrontan o desafían las situaciones de precariedad. Los resultados muestran distintos aspectos, a destacar: las dificultades más importantes giran en torno a la vivienda y a una limitada participación laboral; se priorizan las necesidades de los menores, a menudo en detrimento de sus propias necesidades; muestran un gran arraigo en el barrio donde viven y combinan una gran cantidad de recursos para hacer frente a las dificultades económicas; y, finalmente, que además de los propios recursos, los servicios y organizaciones del barrio definen en parte las estrategias de estas mujeres.